

**10 de julio de 2023 No. 23**

## **México**

### **Acción urgente: Protección inmediata ante asesinatos y desplazamiento forzado en comunidades rarámuri de Chihuahua**

Las comunidades de la región de Baborigame, en el municipio de Guadalupe y Calvo de la Sierra Tarahumara en Chihuahua, han solicitado auxilio de las autoridades ante agresiones sufridas por grupos armados reiteradamente. Dichas agresiones se manifiestan en forma de amenazas por radio, violaciones, balaceras, homicidios, reclutamiento forzado de jóvenes, quema de vehículos y de viviendas; situaciones que las han obligado a desplazarse de sus comunidades de origen. Las personas que resisten y permanecen en sus comunidades, lo hacen con mucho temor.

### **Alertan sobre reactivación de proyectos mineros en Chicomuselo**

Esta situación pone en riesgo permanente la estabilidad en nuestros pueblos y del municipio, pues no queremos nada con la minería por las afectaciones ambientales, a la salud y los conflictos sociales, afirmaron en una carta dirigida al gobernador de Chiapas, Rutilio Escandón Cadenas.

### **Comunicado de Radio Tosepan Limakxtum relativo a la Sentencia del Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación en el Juicio Electoral relativo a la Inclusión de la Pauta de Partidos Políticos en la Programación de Radio Tosepan**

Desafortunadamente, el Tribunal no ha querido reconocer una realidad que la Constitución y el Derecho Internacional amparan. Eso a nosotros nos dignifica y dignifica nuestra lucha, mientras que al Tribunal lo muestra incapaz de atender la alta labor que el país le ha encargado, el de proteger los derechos de los pueblos que la integran.

### **Denuncian pobladores nuevo ingreso y saqueo ilegal en mina Los Tejocotes, en la Mixteca de Oaxaca**

Eusebio López recordó que en 2018 la asamblea general de comuneros y autoridades determinaron no permitir el ingreso de ninguna empresa minera en la zona, por los daños causados por más de 60 años, en donde decenas de personas perdieron la vida.

### **Localizan sin vida al activista que cuestionaba pago de tierras del Corredor Interoceánico en Mixtequilla, Oaxaca**

Noel López Gallegos, activista zapoteca de 52 años de edad e integrante del grupo de Resistencia Civil Pacífica, que cuestionaba el pago por las tierras vendidas al Corredor Interoceánico del Istmo de Tehuantepec (CIIT) en Mixtequilla, Oaxaca fue localizado sin vida la tarde de ayer, confirmaron las autoridades locales de este municipio asentado en el Istmo de Tehuantepec.

### **Alerta en Puente Madera: ¡Si hay represión, habrá movilización!**

El día de hoy, a las 14:20h, camionetas de la Policía Estatal, entraron a la Comunidad de Puente Madera en busca del compañero Rodolfo Peza de la Rosa para privarlo de su libertad de manera ilegal, al no existir notificación previa, ni aviso del motivo de esta acción al interior de la comunidad. Esto se sucede dos días después del comunicado público que realizamos al denunciar las Amenazas y Hostigamiento durante el Tequilo comunal en el Pitaya. por parte de Mariano de la Rosa Jiménez, Justina Lucila Suárez y Alberto Trinidad Jiménez.

### **Otorgan suspensión definitiva a Cobre del**

## Mayo contra ley minera

Es la primer medida cautelar que concede un juzgado de distrito contra la reforma impulsada por el gobierno federal, el cual podrá Impugnar la resolución ante un tribunal colegiado para que determine si confirma, modifica o revoca el fallo de primera instancia.

## Latinoamérica

### Ferrogrão afectará por lo menos 6 tierras indígenas, 17 unidades de conservación y 3 pueblos aislados

Un recorrido de casi mil kilómetros de vía férrea que atravesará el centro del país en medio de áreas de protección y territorios indígenas donde habitan incluso pueblos aislados. Se trata del proyecto Ferrogrão (EF-170), una obra monumental que es la niña de los ojos de los grandes productores de soja y maíz del Centro-Oeste de Brasil, con la promesa de fortalecer la nueva ruta de flujo por el Arco Norte del país y reducir costos.

### Venezuela: organizaciones sociales exigen que se firme el Acuerdo de Escazú para frenar violencia contra líderes indígenas

En la conmemoración de un año del asesinato del líder indígena Virgilio Trujillo que se oponía a la minería ilegal en el estado Amazonas, dos organizaciones ambientales y de derechos humanos piden que Venezuela firme el acuerdo de Escazú. En Venezuela fueron asesinados 17 defensores del medio ambiente entre 2013 y 2021, según datos de la organización de la sociedad civil Global Witness.

### ONU advierte riesgo de genocidio indígena en Brasil

La experta, que visitó el país en mayo, "observó con preocupación" un historial de graves violaciones, uso excesivo de la fuerza pública y una serie de políticas que han facilitado el abuso contra esta población.

### Constituyen el Bloque Popular Campesino e Indígena ante desalojos previstos por Comisión de Seguridad Agraria

En su anuncio exigieron un alto a las violaciones al derecho a la tierra. A la vez que argumentaron la creación del bloque en respuesta al sufrimiento que viven los sectores campesinos e indígenas ante la política de intervención en el agro instaurada por el gobierno en el marco de la creación de la Comisión de Seguridad Agraria y Acceso a la Tierra.

### Mapuches denuncian usurpación de sus tierras por el Estado de Chile

Dirigentes del pueblo mapuche sostienen que la reivindicación de sus tierras nace de un historial de usurpaciones y despojos, perpetrados por el Estado de Chile, el que traspasó, unilateralmente, millones de hectáreas indígenas a privados, hacia fines del Siglo XIX.

## Publicaciones

1. [CMDPDH, Presentación "Informe sobre la situación del desplazamiento interno en 2022. Principales hallazgos"](#)
2. [OIM, Desplazamiento interno, migración y retorno en la frontera norte de México: Una perspectiva desde 12 ciudades](#)
3. [Amigos de la Tierra, Informe anual 2022 "Movilizar, resistir, transformar"](#)
4. [CIEDH, Desentrañando las energías limpias: Impactos en los derechos humanos de la inversión china en minerales de transición en el extranjero](#)
5. [Francesco Zanotelli y Laura Montesi, Los huaves en el tecnoceno : disputas por la naturaleza, el cuerpo y la lengua en el México contemporáneo](#)

Consulta la recopilación de documentos, informes, publicaciones, ensayos y artículos que se han compartido en los números anteriores del monitoreo de noticias sobre Derechos colectivos de los Pueblos

[<a href="https://www.notion.so/fo](https://www.notion.so/fo)

## Eventos y convocatorias

[Programa de subvenciones locales para mujeres periodistas y defensoras de derechos humanos de los estados de Chihuahua, Guanajuato, Jalisco, Oaxaca y San Luis Potosí](#)  
CIMAC

[4° Premio "Gusanos de la Memoria" de Creación Literaria en Lenguas Originarias de México](#)  
Gusanos de la memoria

[Becas para el XIV Diplomado Fortalecimiento del liderazgo de mujeres indígenas](#)  
FILAC

[Taller: Defensa popular. herramientas jurídicas ara defender nuestros derechos](#)  
CEMDA

[Conversatorio: Defendiendo el territorio y la tierra en Puebla](#)  
Ibero Puebla

Continúa la conversación en nuestras redes sociales



**FONDO  
DEFENSORES**